

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Altars, imágenes y retablos destrozados . . .	Todos
Cálices, custodia, cruz y copón desaparecidos . .	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	Todas

EL CONGOSTO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Belmonte.)

Es iglesia filial de Villar de Cañas. Fué también profanada y saqueada bajo el dominio de la revolución, habiéndose perdido todo lo perteneciente al culto y las dos campanas.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Campanas destrozadas y desaparecidas . . .	2

CÓRCOLES

(Provincia: Guadalajara. — Arciprestazgo: Sacedón. — Habitantes: 650.)

Esta villa siguió fiel las tradiciones de los padres en la Religión y en las costumbres, si bien en los últimos tiempos «la piedad se había enfriado algo»; pero en lo social, fuera de unos pocos, la mayoría casi absoluta votaba siempre en las elecciones por los candidatos católicos, «sin luchas políticas ni sociales».

Bajo la dominación roja fueron saqueadas y destrozadas la iglesia parroquial y la ermita de San Roque, con todo lo que en ellas había, desapareciendo también el archivo. Entre los objetos desaparecidos se deben mencionar los siguientes, por su mérito y su valor: 5 retablos de madera dorados; varias imágenes talladas en madera; 2 grandes lienzos, de los cuales uno era de la Cena; la imagen de Nuestra Señora de Monsalud, de mármol, «que era una joya de arte»; el órgano; 1 casulla encarnada, bordada en oro; 4 cálices, 1 cruz parroquial y 1 crismera, de plata; 2 campanas grandes, y la pila bautismal, grande y buena.

Fué profanado el Santísimo Sacramento.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Ermita o capilla saqueada y destrozada . . .	1
Altars, imágenes y retablos destrozados . . .	Todos
Cálices desaparecidos	4
Cruz parroquial desaparecida	1
Campanas desaparecidas y destrozadas . . .	2
Órgano destrozado	1
Archivo destruido	1

CORRAL DE ALMAGUER

(Provincia: Toledo. — Arciprestazgo: Quintanar. — Habitantes: 9,384.)

En materia religiosa, éste era y es un pueblo eminentemente piadoso, como lo prueban la frecuencia de sacramentos y el número de asociaciones piadosas establecidas en la iglesia parroquial, tales como la Acción Católica, las Conferencias de San Vicente de Paúl, las Marías del Sagrario y otras muchas.

La inmensa mayoría de la población era partidaria decidida de los candidatos católicos, mientras sólo una minoría insignificante tenía ideas disolventes y anticatólicas. A raíz del día 16 de febrero de 1936, después del triunfo aplastante de los católicos en las elecciones, se constituyeron legalmente organismos izquierdistas y marxistas, los cuales, amparados por las autoridades provinciales y nacionales, se apoderaron ilegalmente del Ayuntamiento y comenzaron a perseguir de mil maneras a los católicos, con multas, encarcelamientos, insultos, etc.

Al iniciarse el Movimiento Nacional, en 1936, dueños los marxistas del Poder y de todos sus resortes, comenzaron los registros domiciliarios, las detenciones arbitrarias de los católicos destacados y de las personas de orden, los saqueos de las casas principales, la incautación de los bienes privados y los asesinatos.

En los últimos días de julio, durante el mes de agosto y en la primera quincena de septiembre de 1936, poseídos por el odio satánico contra la Religión, y obedeciendo las consignas de las autoridades, fueron saqueados, profanados y destrozados la iglesia parroquial, el hospital, los dos conventos, las tres ermitas, las capillas y las cruces e imágenes sagradas. Las campanas fueron desquiciadas y arrojadas al suelo; los órganos, armonios, cancelos, púlpitos, altares y retablos fueron hechos astillas; la pila bautismal y las arcaas fueron destruidas a pedazos; el archivo parroquial fué destruido casi totalmente; a las imágenes sagradas les saltaban los ojos, las arrastraban con cuerdas por las calles y hacían con ellas mil escarnios, colocándolas en la carretera, y terminando con una hoguera, en la que arrojaron todo lo existente y los restos de los lugares sagrados. En uno de los cuadros encontrados después de la liberación, todas las imágenes tienen los ojos pinchados con navaja. Las pérdidas artísticas son incalculables en imágenes de talla, en retablos, en cálices, custodias y copones, en ornamentos y bordados, en coronas, etc.

Las Religiosas Concepcionistas Franciscanas fueron echadas del convento el día 31 de julio de 1936, refugiándose en casas particulares. En el templo los marxistas destruyeron, entre otros, los tres retablos «dorados y antiguos, de gran mérito», con todas las imágenes, también las del convento, «muy buenas y hermosas». Se llevaron algunos buenos cuadros, que fueron recuperados en Madrid, «mas otros desaparecieron rotos a pedazos. Entre los ornamentos, fueron destrozados «dos ternos blancos, muy buenos y antiguos»; otro negro, de damasco, y dos casullas «muy buenas, bordadas en sedas». Entre las alhajas robadas y no recuperadas se cuentan las siguientes: 1 custodia, 1 cáliz, 1 copón, 2 juegos de vinajeras, 1 corona imperial y 1 incensario, todo esto de plata. Se llevaron también las dos campanas grandes.

La iglesia fué destinada a depósito de granos y de muebles saqueados de las casas.

Como nota sobresaliente de tan horrible época, se hace constar que tres fervientes devotos de la Santísima Virgen, tras no pocos esfuerzos y venciendo los mayores peligros, consiguieron ocultar la preciosa imagen de Nuestra Señora de la Mucla, Patrona de Corral de Almaguer, que se conservó intacta, «entre el oleaje de tanta pasión desbordada», hasta la liberación.

La vida religiosa quedó encerrada en el seno de las familias piadosas, sin administración de sacramentos ni celebración oculta de la santa Misa.

Resumen

Iglesias saqueadas y destrozadas	3
Ermitas o capillas saqueadas y destrozadas	4
Altares y retablos destrozados	Todos
Imágenes destrozadas	Todas, menos 1
Cálices, custodias, cruces y copones desap.	Casi todos
Campanas destrozadas y desaparecidas	Todas
Organos destrozados	2
Conventos saqueados y destrozados	2
Sacerdotes seculares asesinados	3
Asesinados en total	26

188

(1) Amores López, Emilio

Nació el día 4 de enero de 1871. Murió asesinado el día 5 de septiembre de 1936, a las dos de la madrugada, en la carretera de Ocaña, cerca de Villatobas. Casado con Soledad López Morales (* 21-V-1876).

Era persona honradísima, muy activo y trabajador, y eminentemente religioso. En todo momento había cumplido sus deberes sociales y personales. Fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, a las ocho de la noche del día 12 de agosto de 1936, «alegando únicamente que era elemento de derechas y cristiano práctico». Conducido a la cárcel, sufrió tales vejaciones, escarnios y crueldades, y fué tan bárbaramente atormentado, que lo dejaron medio muerto. En la madrugada del día 5 de septiembre, lo subieron a un camión, en compañía de otros tres del pueblo, y los llevaron cerca de Villatobas, en la carretera de Ocaña, donde lo fusilaron, mientras gritaba: «¡Viva Cristo Rey!» Luego le amputaron un dedo y una mano, rociaron el cadáver con alquitrán y gasolina, y le prendieron fuego.



189

(2) Andrade Trujillo, Eduardo

Nació el día 26 de octubre de 1891. Sacerdote. Murió «asesinado por Dios y por España».

190

(3) Bonilla Valladolid, Cipriano

Nació el día 15 de abril de 1908. Sacerdote. Murió asesinado el día 21 de agosto de 1936, a las tres de la madrugada, en el Puente de la Oveja o Tierra de los Monjes. Padres: Anibiliano (* 4-VIII-1881) y Antonia (* 6-VIII-1883). Hermanos: Petra (* 3-III-1911), Antonia (* 13-VI-1914), Lucrecia (* 10-IV-1916), Vicente (* 8-IV-1919), Anibiliano (* 20-V-1924) y Enriqueta (* 7-IX-1928).

Era coadjutor de la Parroquia, sacerdote ejemplar, muy piadoso, celosísimo y fiel cumplidor de sus deberes, incansable en las tareas apostólicas y fundador de la sección masculina de Acción Católica en la localidad. El día 20 de julio de 1936, a la una de la mañana, fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, «únicamente por ser sacerdote y organizador de la Acción Católica». Conducido a la cárcel, soportó con la mayor resignación y paciencia todos los escarnios y malos tratos de que fué hecho objeto; en varias ocasiones lo atormentaron tan cruelmente y sin piedad, que llegó a brotarle sangre por distintos sitios de su cuerpo, sin que exhalara ni una sola queja. En la prisión, no cesaba de exhortar a sus compañeros para que permanecieran fieles a las enseñanzas de Cristo. Los verdugos intentaron obligarle a blasfemar el santo nombre de Dios con amenazas y castigos, a los cuales contestaba siempre: «Antes prefiero la muerte que ofender a mi Dios con un pecado mortal.» En la noche del 20 de agosto, presintiendo su fin cercano, se confesó con otro sacerdote, y en la madrugada del 21, junto con otras dos víctimas de Puebla de Almoradil, fué asesinado, mientras gritaba: «¡Viva Cristo Rey!»

191

(4) Diaz-Pimienta Domínguez, Eduardo

Nació el día 2 de diciembre de 1906. Abogado. Murió asesinado el día 6 de noviembre de 1936, a las ocho de la mañana, en el monte de El Pardo (Madrid). Padres y hermanos: Cfr. (5).



Joven patriota, honrado, laborioso y católico práctico, en todo momento cumplió sus deberes sociales, impulsado por motivos de conciencia, fe y patriotismo. Por el hecho de pertenecer a la Acción Católica, ser persona de orden y estar afiliado a los requetés, fué detenido en su domicilio, a las once de la mañana del día 21 de julio de 1936, por una cuadrilla de escopeteros, y conducido a la cárcel, donde fué martirizado bárbaramente, utilizando

los tormentos más atroces y crueles, a consecuencia de los cuales enfermó de gravedad, poniéndole en libertad el día 2 de agosto del mismo año, ante el temor de que muriera en la cárcel. El 24 de octubre del citado año, un poco repuesto, lo volvieron a encarcelar, continuando los tormentos, hasta que el día 1.º de noviembre fué puesto nuevamente en libertad. El día 3 del mismo mes, en unión de otros del pueblo, fué llevado en un camión al frente de El Pardo (Madrid), en donde, después de ser maltratado cruelmente y obligado a cavar su propia fosa, lo asesinaron en la madrugada del día 6, gritando al morir: «¡ Viva Cristo Rey y viva España !»

192

(5) Díaz-Pimienta Guisasaola, Vicente

Nació el día 17 de noviembre de 1873. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Casado con Laura Domínguez Guisasaola (* 4-11-1874). Hijos: Antonia (* 6-11-1893), Matilde (* 24-11-1898), Amalia (* 16-11-1899), Celia (* 23-11-1901) y Eduardo (* 2-11-1906), † (4).



Era persona muy honrada, laboriosa y eminentemente religiosa; siempre cumplió sus deberes guiado por motivos de fe, conciencia y patriotismo. «Por el solo hecho de ser persona de orden, de posición y católico», fué apresado en su domicilio, a las cuatro de la tarde del día 12 de agosto de 1936, por una cuadrilla de escopeteros, y conducido a la cárcel, donde, insultado y mofado continuamente, permaneció hasta el 2 de noviembre del mismo año, dejándole en libertad, después de obligarle a entregar su dinero. En la madrugada del día 7 siguiente, en unión de otros nueve de la localidad, fué sacado de su casa con engaños, sin permitirle despedirse de sus familiares, y conducido en un camión al cementerio de Villatobas, donde fué asesinado, habiendo sido absuelto en dicho momento por el Párroco don Feliciano Montero, otro de los asesinados. Murió gritando: «¡ Viva Cristo Rey! ¡ Viva la Virgen de la Muela !»

193

(6) Fuente-Vadillo Madariaga, Antonio de la

Nació el día 10 de agosto de 1887. Comerciante. Murió asesinado el día 11 de septiembre de 1936, a las cuatro de la madrugada, en el camino Huerta de Valdecaravana a Mora. Padres: Ricardo y Amelia. Hermana, Modesta (* 8-11-1897).

Era hombre activo, trabajador, religioso. Llevado de su conciencia, fe y patriotismo, siempre había cumplido sus deberes políticos y sociales. Apresado en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, a las ocho de la mañana del 24 de julio, fué conducido a la cárcel, donde le atormentaron por el solo hecho de ser católico y defensor del orden. En la madrugada del 11 de septiembre de 1936, en unión de otros seis del pueblo, fué echado a fuerza bruta en un camión, siendo conducido al camino que va desde Huerta de Valdecaravana a Mora, donde murió asesinado, mientras gritaba: «¡ Viva la Virgen de la Muela !»

194

(7) Gálvez Fernández, Cecilio

Nació el día 10 de junio de 1911. Auxiliar del Juzgado. Murió asesinado el día 5 de septiembre de 1936, a las dos de la madrugada, en la carretera de Ocaña, cerca de Villatobas. Padres y hermanos: Cfr. (9).

Este joven, de costumbres cristianísimas y eminentemente religioso, era uno de los más entusiastas de Acción Católica. Fué detenido en su domicilio, sólo por ser de orden y pertenecer a dicha organización religiosa, el día 8 de agosto de 1936, por una cuadrilla de escopeteros, que le hicieron objeto de sus burlas y crueldades. En la cárcel fué igualmente escarnecido y cruelmente atormentado, hasta la madrugada del día 5 de septiembre, en que fué asesinado en la carretera de Ocaña, cerca de Villatobas, en compañía de su padre y de otros dos, mientras gritaba: «¡ Viva Cristo Rey! ¡ Viva España una, grande y libre !» Los asesinos se ensañaron con el cadáver, lo mutilaron, y después de rociarlo con alquitrán y gasolina, le prendieron fuego.

195

(8) Gálvez Fernández, Pascual

Nació el día 11 de junio de 1906. Secretario del Juzgado de Arganda. Murió asesinado el día 20 de septiembre de 1936, a las tres de la madrugada, en la carretera general de Valencia, entre Perales y Arganda. Casado con Gloria Mores Peña (* 26-11-1902).



Persona muy laboriosa, honrada y eminentemente religiosa, perteneciente a la Juventud Católica, había cumplido sus deberes por motivos de conciencia, fe y patriotismo. Fué detenido por una cuadrilla de escopeteros de Santa Cruz de la Zarza, en su domicilio de dicha villa, a las cinco de la tarde del día 30 de agosto de 1936, y después de maltratarlo de palabra y obra, y de obligarle a entregar todo el dinero que poseía, lo encarcelaron, y en la madrugada del día 20 de septiembre, en unión de otros quince presos de Santa Cruz de la Zarza, se lo llevaron en un camión por la carretera de Valencia, y lo asesinaron entre Perales y Arganda, «muriendo con la valentía de un buen cristiano, con vivas a Cristo Rey y a España, una, grande y libre».

196

(9) Gálvez de las Heras, Pascual

Nació el día 15 de abril de 1879. Secretario del Juzgado Municipal. Murió asesinado el día 5 de septiembre de 1936, a las dos de la madrugada, en la carretera de Ocaña. Casado con Trinidad Fernández Manzanares (* 23-V-1884). Hijos: Pascual (* 11-VI-1906), † a. (8); Cecilio (* 19-VI-1911), † a. (7), y Julia (* 23-IX-1915).



Era persona de buenas costumbres, muy piadoso y caritativo. «Por ser católico y de derechas», lo detuvieron varios milicianos el día 21 de julio de 1936, a las once de la mañana, en las oficinas del Juzgado Municipal, conduciéndolo a la cárcel, donde lo insultaron y maltrataron cruelmente, quedando una de las veces ensangrentado y sin conocimiento. En la madrugada del día 5 de septiembre lo sacaron a la fuerza, en unión de su hijo Cecilio y de otros detenidos, llevándolos hasta el lugar indicado, donde los asesinaron, muriendo con el grito de «¡ Viva Cristo Rey !» Los asesinos mutilaron su cadáver y lo rociaron con alquitrán y gasolina, quemándolo.

197

(10) García-Mochales Orgaz, Ángel

Nació el día 12 de septiembre de 1885. Herrero. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Casado con María Capitán Martínez (* 28-XII-1886). Hijos: Severiana (* 24-X-1911), María Dolores (* 3-IV-1914), Luisa (* 3-IV-1918) y Ramón (* 29-V-1923).



Era trabajador, honrado y religioso. Impulsado por su fe y patriotismo, cumplía siempre todos sus deberes. El día 21 de julio de 1936, a la una de la tarde, fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros; durante el tiempo que permaneció en la cárcel, lo martirizaron con frecuencia, rompiéndole tres costillas una de las veces, sin permitirle salir de la cárcel para ser curado; y se incantaron de sus labores y hacienda que poseía. Sufrió con gran resignación y paciencia todos los martirios. El día 2 de noviembre lo dejaron en libertad, pero en la madrugada del día 7 del mismo mes lo sacaron violentamente de su domicilio, y en unión de otros nueve del pueblo, se lo llevaron en un camión y los asesinaron poco después, en el cementerio de Villatobas, pudiendo recibir, unos momentos antes, la absolución del Párroco don Feliciano Montero, otra de las víctimas. Murió gritando: «¡ Viva la Virgen de la Muela ! y ¡ Viva Cristo Rey !».

198

(11) Gascón Portillo, Luis

Nació el día 3 de febrero de 1867. Militar retirado. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Casado con Virginia Sierra Guisasaola (* 19-XI-1881). Hijos: María Dolores (* 11-V-1900), Virginia (* 14-XII-1901) y Luis (* 14-VI-1907).



Muy laborioso, honrado y eminentemente religioso, había cumplido siempre todos sus deberes por motivos de conciencia, de fe y patriotismo. Fué apresado por ser persona de orden, militar y católico, a las doce del día 21 de julio de 1936, por una cuadrilla de escopeteros y conducido a la cárcel, donde, insultado y burlado continuamente, permaneció hasta el día 2 de noviembre, en que lo dejaron en libertad. En la madrugada del día 7 del mismo mes, en unión de otros nueve del pueblo, sin permitirle despedirse de su familia, fué subido a un camión, a la fuerza bruta, y conducido al cementerio de Villatobas, donde los asesinaron, siendo absueltos en aquel momento por el Párroco. Murió gritando: «¡ Viva Cristo Rey ! y ¡ Viva la Virgen de la Muela !»

199

(12) **López Morales, Miguel**

Nació el día 30 de septiembre de 1861. Murió asesinado el día 5 de septiembre de 1936, a las dos de la mañana, en la carretera de Ocaña. Padres: Zacarías López García-Gascó y Teresa Morales Amores. Hermana, Soledad (* 21-V-1876).

Era persona honrada, caritativo, trabajador y muy religioso. «Por católico y derechista», lo detuvieron en su domicilio el día 13 de agosto de 1936, a las nueve de la mañana, llevándolo a la cárcel, donde lo insultaron y maltrataron, obligándole a castigar a otro detenido. El día 5 de septiembre, de madrugada, fué obligado a subir a un camión con otros detenidos, y trasladados hasta las proximidades de Villatobas, los asesinaron, gritando al morir: «¡ Viva Cristo Rey! » Sus asesinos se ensañaron con el cadáver, mutilándolo y machacándole la cabeza, que separaron del tronco; lo rociaron con alquitrán y gasolina, y lo quemaron.

200

(13) **Martínez-Raposo Vicente, Francisco**

Nació el día 24 de mayo de 1902. Oficial Mayor de Notarías. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Casado con Aurelia Trinchant Morlán (* 27-II-1901). Hijos: Ángel (* 30-VI-1927), Juan (* 11-VIII-1928) y Rafael (* 26-XI-1933).



Persona activa, honrado, trabajador y católico, había cumplido siempre sus deberes por motivos de fe y patriotismo. El día 19 de julio de 1936 fué apresado por una cuadrilla de escopeteros, a las diez de la noche, en su domicilio. Después de insultarlo y martirizarlo bárbaramente, hasta el extremo de hacerle sangrar por la boca y dejarlo medio muerto, permaneció en la cárcel, hasta que lo pusieron en libertad, el día 1.º de noviembre del mismo año. Nuevamente, el día 7 del mismo mes, a la una de la madrugada, lo sacaron de su casa, sin dejarle despedirse de su mujer e hijos, lo hicieron subir a un camión y, en unión de otros nueve, fué asesinado en el cementerio de Villatobas, después de ser absuelto por el Párroco. Murió gritando: «¡ Viva Cristo Rey!... ¡ Viva España!...»

201

(14) **Menéndez Amores, Félix**

Nació el día 23 de enero de 1896. Farmacéutico. Murió asesinado el día 11 de septiembre de 1936, a las cuatro de la madrugada, en el camino de Huerta de Valdecarábanos a Mora. Casado con Emilia Amores Peña (* 25-VI-1903). Hijo, Fernando (* 19-VIII-1935).



Era persona honradísima, muy laborioso, activo y religioso. Por motivos de fe, conciencia y patriotismo, era exacto cumplidor de todos sus deberes. Fué apresado, a las tres de la madrugada del día 27 de julio de 1936, por una cuadrilla de escopeteros, en su propio domicilio, y conducido a la cárcel, fué maltratado y castigado atrocemente, hasta el punto de saltarle un ojo y dejarlo ensangrentado. Le robaron todo su dinero y créditos. En la madrugada del día 11 de septiembre de 1936 se lo llevaron del pueblo en un camión, en unión de su hermano y de otros cinco, siendo asesinado una hora más tarde en el camino que va de Huerta de Valdecarábanos a Mora, mientras gritaba: «¡ Viva Cristo Rey! »

202

(15) **Menéndez Amores, Lucas**

Nació el día 14 de enero de 1883. Perito mercantil. Murió asesinado el día 11 de septiembre de 1936, a las cuatro de la madrugada, en el camino de Huerta de Valdecarábanos a Mora. Padres: José María y Gertrudis.



Era persona honrada, activa y religiosa, que siempre había cumplido sus deberes impulsado por su conciencia, su fe y patriotismo. Detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, en la mañana del día 27 de julio de 1936, antes de ser conducido a la cárcel, fué paseado por el pueblo, para burla y escarnio. Durante su prisión fué castigado y maltratado bárbaramente varias veces. En las primeras horas del día 11 de septiembre fué sacado del pueblo, en un camión, juntamente con su hermano Félix y otros cinco, siendo asesinado poco después en el camino que va de Huerta de Valdecarábanos a Mora, mientras gritaba: «¡ Viva la Virgen de la Muela!... ¡ Arriba España!...»

203

(16) **Montero Navarro, Feliciano**

Nació el día 20 de octubre de 1872. Párroco. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Padres: Melitón e Isidra.



Sacerdote ejemplarísimo, inflamado del celo por la salvación de las almas, caritativo en extremo e incansable en sus tareas y trabajos apostólicos, había cumplido siempre todos sus deberes eclesiásticos, sociales y personales. Fué apresado en su domicilio, a altas horas de la noche, en uno de los primeros días del Movimiento, por una cuadrilla de escopeteros, y conducido a la cárcel, donde lo hicieron objeto de toda clase de burlas, «por el solo hecho de ser sacerdote». Fué obligado, con amenazas de muerte, a intervenir en la destrucción de la iglesia, dolorosísimo para él, y a trabajar en una bodega, soportando todos los insultos y vejaciones con la mayor resignación y paciencia, siendo, con sus consejos y exhortaciones, el consuelo de todos cuantos en la prisión le acompañaban. A primeros de octubre fué puesto en libertad, después de sancionarle con una fuerte multa, hasta que en la madrugada del día 7 de noviembre, en unión de otros nueve mártires, le obligaron brutalmente a subir a un camión y se lo llevaron al cementerio de Villatobas, donde fué asesinado, habiendo animado y exhortado a sus compañeros de martirio, absolviéndoles y bendiciéndoles, antes de morir en su compañía, al grito de «¡ Viva Cristo Rey!».

204

(17) **Navarro Collado, José**

Nació el día 11 de diciembre de 1892. Murió asesinado el día 11 de septiembre de 1936, a las cuatro de la madrugada, en el camino de Huerta de Valdecarábanos a Mora. Padres: José y Felisa. Hermanos: Carmen (* 10-XI-1870) y Amparo (* 29-VIII-1888).



Era persona muy honrada, activo, trabajador, religioso, cumplidor de todos sus deberes, guiado por su conciencia, su fe y patriotismo. El día 29 de julio de 1936, a las seis de la tarde, fué apresado en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, tomando parte en su detención algunas mujeres. En la cárcel fué varias veces cruelmente atormentado, hasta dejarle sin sentido. El día 11 de septiembre, de madrugada, fué sacado de la cárcel en

un camión, juntamente con otros seis vecinos, siendo asesinado poco después en el camino que va de Huerta de Valdecarábanos a Mora, mientras gritaba: «¡ Arriba España!... ¡ Viva la Virgen de la Muela!».

205

(18) **Núñez Alcázar, Vicente**

Nació el día 28 de octubre de 1898. Sacerdote. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Padres: Juan José y Eduarda. Hermanos: Luis, Lorenza y Rufina.

Era un sacerdote piadoso, animado de un gran celo por la gloria de Dios, incansable trabajador y siempre exacto cumplidor de todos sus deberes. El día 24 de julio de 1936, a las diez de la noche, fué apresado en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, con el pretexto de que al día siguiente, festividad de Santiago, iba a celebrar la Santa Misa; a las dos horas lo dejaron en libertad, sin haberle hecho el menor daño. Posteriormente, le obligaron a intervenir en la destrucción de la iglesia parroquial, y el día 7 de noviembre, a primeras horas de la madrugada, «por el solo hecho de ser sacerdote», lo detuvieron nuevamente en la casa de un vecino, donde estaba refugiado, y en unión de otros nueve, le hicieron subir brutalmente a un camión, siendo conducido al cementerio de Villatobas, donde fué asesinado, después de haber sido absuelto por el Párroco. Murió gritando: «¡ Viva Cristo Rey!».

206

(19) **Sierra López, Luis**

Nació el día 30 de octubre de 1888. Murió asesinado el día 11 de septiembre de 1936, a las cuatro de la madrugada, en la carretera de Huerta de Valdecarábanos a Mora. Padres: León y Antonia. Hermanos: Rafael (* 13-IV-1879), † (20).



Era persona muy honrada, trabajador y religioso. Siempre había cumplido sus deberes, impulsado por motivos de conciencia, de fe y patriotismo. El día 20 de julio de 1936, a la una de la tarde, fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, «por el solo motivo de ser elemento de orden y derechista»; conducido a la cárcel, fué puesto en libertad al día siguiente. El día 26 del mismo mes fué detenido nuevamente y encarcelado, colmándolo de toda clase de insultos, improperios y malos tratos, y martirizándole sin compasión, hasta el punto de fracturarle varias costillas; a los diez o doce días fué puesto en libertad para que fuera curado. El día 10 de

agosto, a las ocho de la noche, fué detenido nuevamente, con el pretexto de prestar declaración, y a la una de la madrugada del día 11 de septiembre, en unión de su hermano Rafael y de otros cinco vecinos, fué subido brutalmente a una camioneta y conducido a la carretera de Huerta de Valdecarábanos a Mora, donde lo asesinaron, mientras gritaba: «¡ Viva España ! y ¡ Viva Cristo Rey !»

207

(20) Sierra López, Rafael

Nació el día 13 de abril de 1879. Médico. Murió asesinado el día 11 de septiembre de 1936, a las cuatro de la madrugada, en la carretera de Huerta de Valdecarábanos a Mora. Padres: León y Antonia. Hermano, Luis (* 30-X-1888), † (19).



Era persona honradísima y de conciencia en su profesión; activo, muy trabajador y religioso, que había cumplido siempre sus deberes, guiado únicamente por motivos de conciencia, de fe y patriotismo. Después de apoderarse de todos sus bienes muebles e inmuebles y de todos sus créditos y capital, y después de haber sufrido injurias y vejaciones en diversas ocasiones, fué detenido en su domicilio el día 10 de septiembre de 1936, a las diez

de la noche, con el pretexto de que había de visitar a su hermano, que estaba detenido en la cárcel. Al amanecer del día 11, en compañía de su hermano Luis y otros cinco vecinos, le hicieron subir brutalmente a un camión, y trasladado a la carretera de Huerta de Valdecarábanos a Mora, fué asesinado, mientras gritaba: «¡ Viva España ! y ¡ Viva Cristo Rey !»

208

(21) Torrijos Marín, Gabriel

Nació el día 13 de octubre de 1913. Estudiante. Murió asesinado el día 6 de noviembre de 1936, en el monte de El Pardo (Madrid), en el lugar denominado «El Vapor». Padres: Francisco (* 17-I-1876) y Soledad (* 3-III-1875). Hermanos: Antonia (* 13-VI-1904), José Manuel (* 6-II-1909), † (22) y Francisco (* 5-I-1911).

Sencillo como ninguno y bueno como pocos, parecía resumirse toda la esencia del alma castellana en su espíritu juvenil. Había cursado el Bachillerato en San Fernando, terminándolo el año 1931 en el Colegio de los PP. Escolapios, de Getafe. Hizo el preparatorio de Ciencias, y al año siguiente inició sus estudios en la Escuela de Veterinaria. En 1934 ingresó en Falange de Madrid, dedicándole todo el ardor de

su juventud. El día 3 de marzo de 1936 fué detenido y encarcelado en Corral de Almaguer, de donde fué trasladado a la cárcel de Madrid; de aquí se le trasladó a la prisión de Quintanar de la Orden, y se le puso en libertad. De regreso a su pueblo natal, volvióse a encarcelar, trasladándolo al penal de Ocaña; al cabo de unos días fué puesto en libertad, pero, al llegar a Corral de Almaguer, fué encarcelado y trasladado a la cárcel de Lillo, y de ésta, a la de Toledo. Estallado el Movimiento Nacional, el día 27 de julio detienen a su hermano José Manuel, y momentos después volvieron para detenerle a él, diciéndole a su hermana: «Nos hemos llevado al otro, le hemos dicho que se despidiera de vosotros, y no ha querido; ahora venimos por éste.» Gabriel se limitó a decir: «Si me vais a matar, la vida vale poco... Sin embargo, si la vida vale para algo, la doy con gusto.» Y volviéndose a su hermana, dijo: «No llores; padre y madre están en los cielos, y yo marché a reunirme con ellos...» Se le simulan tres fusilamientos, y es maltratado más y con mayor saña que ningún otro de los detenidos. Una de las palizas más espantosas fué, sin duda alguna, la que se le propinó por haberse negado a maltratar a uno de sus compañeros detenido, según se le pedía. «Y esta vez, sí, esta vez, contrariamente al mutismo que había guardado en otras ocasiones, aquellos verdugos consiguieron que hablase, y a cada palo, Torrijos gritaba: "¡ Arriba España !", con todas las fuerzas de su pecho.» A consecuencia de esta paliza, estuvo unos días gravemente enfermo. Con un ojo espantosamente inflamado, hasta el punto de que se temía su pérdida, con las ropas sanguinolentas y destrozadas, sin reparar en el lamentable estado en que lo dejaron, Gabriel fué encerrado en un calabozo, con un cubo de excrementos al lado y sin una gota de agua para poder mitigar la sed febril que le consumía. A pesar de los malos tratos de que fué víctima, nunca perdió la serenidad ni el buen humor. Alentaba constantemente a sus compañeros y procuraba, en todo momento, sostener su moral. Se interesaba por ellos, procuraba proyectar un rayo de alegría en sus desgraciadas situaciones, sin que jamás aludiese a la suya propia ni se doliese de los castigos que se le infligían. En sus labios, las tremendas palizas que recibía, que eran sin duda las mayores, carecían de importancia, y eran enjuiciadas con su peculiar humorismo. Así, el día de la toma de Toledo, su hermana recibió la siguiente nota: «Mándame buena comida; quiero celebrar la toma de Toledo y tomar fuerzas para la paliza que ello me va a costar. ¡ Arriba España !» El día 2 de noviembre fué sacado de la cárcel, en unión de su hermano José Manuel y de otros compañeros; al siguiente, lo llevaron a El Pardo, donde fué obligado a cavar su propia fosa, siendo asesinado el día 6 del mismo mes.

209

(22) **Torrijos Marín, José Manuel**

Nació el día 6 de febrero de 1906. Farmacéutico. Murió asesinado el día 6 de noviembre de 1936, en el monte de El Pardo (Madrid), en el lugar denominado «El Vapor». Padres y hermanos : Cfr. (21).

Era un caballero muy trabajador y activo. En todo momento cumplió sus deberes, impulsado por su fe, su conciencia y patriotismo. El día 27 de julio de 1936 fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros. Durante su permanencia en la cárcel fué cruelmente maltratado de palabra y obra, martirizándole sin piedad. Le pusieron en libertad el día 3 de noviembre, a las siete de la noche; pero al día siguiente, juntamente con otros cuatro vecinos del pueblo, con el pretexto de ir al frente, se lo llevaron en un camión al monte de El Pardo, y después de maltratarlo bárbaramente y obligarle a cavar la fosa donde iba a ser enterrado, lo asesinaron, en la madrugada del día 6 de noviembre, mientras gritaba : «¡ Arriba España ! y ¡ Viva Cristo Rey !»

210

(23) **Tradacete López, Ángel**

Nació el día 4 de enero de 1906. Estudiante. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, en el cementerio de Villatobas. Padres y hermanos : Cfr. (26).



Joven activo, trabajador, estudioso y muy religioso, pertenecía a la Asociación de Estudiantes Católicos de Madrid. Fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, en la madrugada del día 7 de noviembre de 1936, y en unión de su padre y de un hermano lo montaron en un camión, juntamente con otros siete de la misma localidad, siendo asesinado en el cementerio de Villatobas y enterrado con vida, mientras gritaba : «¡ Viva Cristo Rey !... ¡ Viva la Virgen de la Muela !... ¡ Arriba España !»

211

(24) **Tradacete López, Benjamín**

Nació el día 30 de agosto de 1919. Estudiante. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Padres y hermanos : Cfr. (26).



Era un joven de muy buenas costumbres, trabajador, estudioso y católico práctico. El día 21 de julio de 1936, a las diez de la mañana, fué detenido en su domicilio, junto con uno de sus hermanos. Varias veces le atormentaron cruelmente, martirizándole sin piedad, durante su permanencia en la cárcel, hasta el extremo de fracturarle una muñeca. Debido a los malos tratos enfermó de alguna gravedad, y no le permitieron salir de la cárcel para cuidarse. Después de innumerables sufrimientos le pusieron en libertad el día 2 de noviembre; pero en la noche del 6 al 7 del mismo mes fué sacado violentamente de su domicilio, en unión de su padre y de otro hermano, que juntamente con otros siete convecinos fueron conducidos en un camión al cementerio de Villatobas, donde fué asesinado. Recibida la absolución del Párroco, murió gritando : «¡ Viva la Virgen de la Muela !»

212

(25) **Tradacete López, Ubaldo**

Nació el día 22 de febrero de 1903. Perito mercantil. Murió asesinado el día 6 de noviembre de 1936, en la madrugada, en El Pardo (Madrid), en el lugar denominado «El Vapor». Padres y hermanos : Cfr. (26).



Joven religioso, activo y trabajador, siempre había cumplido sus deberes sólo por motivos de conciencia, de fe y patriotismo. El día 19 de julio de 1936, a las once de la mañana, viniendo de Correos, fué detenido en plena calle por una cuadrilla de escopeteros. Durante el tiempo que permaneció en la cárcel, se le maltrató e injurió, y fué cruelmente martirizado. El día 3 de noviembre, a las siete de la noche, le pusieron en libertad, y al día siguiente, en unión de otros cuatro convecinos, con el pretexto de ir al frente, se lo llevaron a El Pardo, y después de ser brutalmente maltratado y obligado a cavarse la sepultura, lo asesinaron, mientras gritaba : «¡ Arriba España ! y ¡ Viva Cristo Rey !»

213

(26) **Tradacete Paniego, Clemente**

Nació el día 23 de noviembre de 1875. Murió asesinado el día 7 de noviembre de 1936, a las tres de la madrugada, en el cementerio de Villatobas. Casado con Demetria López Pedroche (* 21-VIII-1882).

Hijos: Ubaldo (° 22-II-1903) † (25), Ángel (° 4-I-1906) † (23), José María (° 27-III-1909), Pedro (° 8-XII-1911), Leopoldo (° 20-X-1913), Gregorio (° 25-X-1917), Benjamín (° 30-VIII-1919) † (24) y María del Carmen (° 25-XII-1920).



Era persona honrada, activa, laboriosa y religiosa. Por motivos de conciencia, fe y patriotismo cumplió siempre todos sus deberes. Fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de escopeteros, a la una de la tarde del día 26 de octubre de 1936; después de maltratarle de palabra y obligarle a firmar la cesión voluntaria de sus bienes, lo pusieron en libertad, el día 2 de noviembre de 1936. En las primeras horas de la madrugada del día 7 de noviembre lo sacaron violentamente de su casa, en unión de sus hijos Ángel y Benjamín, y juntamente con otros siete del pueblo lo montaron en un camión, siendo asesinado en dicha madrugada en el cementerio de Villatobas, después de ser absuelto por el Párroco, víctima también de los sicarios en dicho día. Murió gritando: «¡Viva la Virgen de la Muela!»

CORRALES DE UTIEL

(Provincia: Valencia. — Arciprestazgo: Requena. — Habitantes: 900)

En algunas familias de este pueblo se conservó siempre ardiente la fe, a pesar de la indiferencia y frialdad general, tanto en el orden religioso como en el patriótico, hasta 1936. Dos meses antes del Movimiento Nacional, los sectarios expulsaron del pueblo al sacerdote; después asaltaron la iglesia, destrozando y quemando cuanto en ella había: altares, retablos, imágenes, ornamentos, ropas, armonios, archivo, etc.

El templo fué convertido en almacén de abastos, y el Comité rojo se instaló en la casa rectoral.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
Altars, imágenes y retablos destrozados.	Todos
Archivo destruido	1

EL CUBILLO

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Cañete. — Habitantes: 400)

«De El Cubillo no digo nada, porque fué un pueblecito ejemplar, dentro de las graves circunstancias de entonces.» Establecido el dominio rojo, la iglesia fué profanada y robada; «las ropas y ornamentos fueron también quemados».

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada.	1
--	---

CUENCA

(Habitantes: 20,000)

Sumario: 1. El Tesoro de la Fe y del Arte. — 2. El triunfo de la impiedad. — 3. Saqueo de la Catedral. — 4. Profanación de iglesias, seminarios y conventos. — 5. Crímenes y víctimas. — Resumen. — Héroes y mártires.

1. EL TESORO DE LA FE Y DEL ARTE

La población cristiana de Cuenca, desde su reconquista de los moros, en 21 de septiembre de 1177, conservó en todas las familias una piedad muy profunda hasta el siglo XIX y casi hasta nuestros tiempos, en que la indiferencia y aun la impiedad hicieron presa en unas pocas almas. En los siglos pasados, cuando la ciudad estaba encerrada dentro de los muros, limitada y defendida por los dos ríos, la casi totalidad de los vecinos tenían una vida religiosa intensa, de cada día, de todo momento. Las catorce parroquias entonces existentes y los numerosos conventos acogían y fomentaban la piedad de todos los vecinos.

Ni había miseria o pobres abandonados, ni había discordias fraticidas entre los ciudadanos; en los conventos encontraban amparo todos los desgraciados, y todos los hombres se miraban como hermanos, sin hacerse mal y queriéndose bien. Las cofradías y hermandades reunían a todos los que ejercían la misma profesión o el mismo oficio, sellando con la fe y la caridad cristiana su espíritu de hermandad.

Al mismo tiempo la ciudad se convertía en un museo grandioso, secular y vivo de todas las manifestaciones del arte religioso, formando un tesoro riquísimo, inapreciable, de generación en generación, de siglo en siglo, de año en año, en construcciones arquitectónicas de iglesias y conventos y capillas, en rejas y alfombras, en orfebrería, en imaginería, en pañería... De la grandeza de aquel tesoro, hoy desaparecido en gran parte, nos daba una idea la Catedral, con los tesoros de toda clase que guardaba.

Del tesoro espiritual y piadoso de Cuenca son un testimonio viviente las familias tradicionales, arraigadas en el pasado, con su fe, con sus costumbres santas, con sus hermandades, con sus martirios. En los días de la persecución, entre 1931 y 1936, las iglesias rebosaban de fieles, que frecuentaban los sacramentos; las cuatro ramas de Acción Católica florecían y producían frutos de toda clase de virtudes; las catequesis eran brillantes, amplias, extendiéndose casi a todos los niños de la ciudad en todos los barrios; las procesiones de Semana Santa, manifestaciones artísticas de la fe y del culto divino, reunían alrededor de los pasos venerados por las familias, vinculadas en las hermandades, de padres a hijos, quizás desde el siglo XVII, a toda la ciudad en peso, a los creyentes y a los mismos incrédulos, que servían de marco a los desfiles de los devotos cofrades.

¡Qué fervor ante aquellos pasos!... *Jesús ante Anás, La Oración del Huerto*, por Moreno Sastre; *Jesús con la caña y Nuestro Padre Jesús*; *La Flagelación, San Juan, Jesús Nazareno, El Cristo de la*